

Caen (Calvados) INSTITUT LEMONNIER 1926 – 2005

A Caen (Calvados, diocèse de Bayeux), les Salésiens s'installèrent en 1926, d'abord Place Saint-Gilles dans les locaux de l'« Orphelinat de Jésus-Ouvrier » dit « Maison Le Veneur », dont l'entrée était située dans la rue de la Pigacière. Cet orphelinat avait été fondé en 1860 par abbé Le Veneur, prêtre du diocésain (mort en 1886). L'abbé Buot, prêtre diocésain, lui avait succédé. L'établissement venait d'être fermé administrativement, en 1924 ou 1925, par le préfet, avec accord de l'évêché..., et sa liquidation était étudiée par le chanoine Triche, directeur des œuvres du diocèse. Le nouvel établissement fut ouvert sous le nom de « Institut Professionnel Monseigneur Lemonnier » (AIPL), en l'honneur de l'évêque du lieu. Le 18 juillet 1926, arrivèrent P. Victor Dauvier et les premiers Salésiens, avec quelques grands élèves. Le 21 août, le « New Fawn » débarque au port de Caen, confrères, sœurs (de Broom), et les élèves restants... Il faudra l'intervention personnelle du préfet pour que cette équipée obtienne l'autorisation de débarquer, et c'est le président socialiste du Conseil, Edouard Herriot en personne, qui ordonnera à l'Inspecteur d'Académie d'autoriser l'ouverture du Secondaire dans ce nouvel établissement !

1926-1932 : P. FESTOU Louis, premier directeur. P. Casimir Faure est économiste. On débute avec 80 élèves dès le 01 septembre, et ensuite 20 apprentis tailleurs, cordonniers, menuisiers. Plus tard on ouvrira la forge et la mécanique.

1932-1936 : P. BESLAY Jules-Marie, directeur. Il commence en 1932 avec 246 élèves (110 étudiants ; 42 mécaniciens, 30 menuisiers, 10 sculpteurs, 27 tailleurs, 12 cordonniers, 15 horticulteurs et 25 apprentis-« externes »). En 1934 et depuis quelques années déjà, jeunes et confrères ont un pied-à-terre de vacances à Courseulles-sur-Mer, la « Villa GUILLET ». Le dimanche 01 juillet 1934, on fête en l'église de Courseulles, la canonisation de Don Bosco avec la fanfare et les 280 élèves ; il y a même la bénédiction d'une statue de Saint Jean Bosco. En 1935, l'effectif monte à 300 élèves.

1936-1939 : P. LAGEAT Jean, directeur. L'effectif de 1938 est de 350 élèves ; celui de la rentrée 1939, à cause de la guerre, est de 130 élèves (40 internes ; 90 externes).

1940-1941 : P. GENIEYS Amance, directeur. En 1940, la section des étudiants est transférée à Coat-an-Doc'h (Bretagne).

1941-1944 : P. LAGEAT Jean, directeur. Il est mobilisé sur place. En 1942, le secondaire reprend avec 12 élèves de sixième. En 1943, il y a réquisition partielle de la maison, mais encore 220 élèves dont 90 internes (120 mécaniciens, 45 menuisiers...). En mai 1944, les examens sont anticipés : il y a 48 reçus aux examens de CAP sur 50 présentés. Le 06 juin, c'est la destruction quasi complète de l'école dans le bombardement de Caen au moment du débarquement allié. Alors, PP. Julien Gouriou et Eugène Le Coq organisent à L'Abbaye aux Dames, l'accueil des réfugiés et blessés, tandis que PP. Pierre Faudet et Prigent Marcel dirigent "l'Œuvre des Cavernes" aux carrières de Fleury-sur-Orne où sont réfugiés beaucoup de malades et de malheureux. Pourtant, le 08 décembre, on reprend les cours professionnels, et le 05 janvier 1945, il y a 60 internes et 60 externes. Mais il n'est plus question de section secondaire (transférée définitivement à Coat-an-Doc'h).

1945-1953 : P. GUILLERM François, directeur. Il a, à cette époque, un minimum de 11 confrères avec lui. Dès 1945, P. Pierre Faudet se démène pour la reconstruction de l'œuvre. La rentrée de 1945 se fait avec 200 élèves-apprentis.

1953-1962 : P. LORRIAUX Georges, directeur. En novembre 1953, P. Faudet fait réaliser, à la Maison de la Chimie à Paris (28, rue Saint-Dominique), l'exposition du centenaire des écoles professionnelles des Salésiens. De 1956 à 1962, P. Faudet fait construire le « Nouvel Institut », 500 mètres plus loin, au numéro 60 de la rue d'Hérouville. La rentrée de 1962 se fait, pour toutes les sections, dans ce « Nouvel Institut ».

1962-1981 : P. GOURIOU Julien, directeur. Il doit s'atteler à la remise en ordre des finances ! Il sera assisté, jusqu'en 1975, des supérieurs successifs : P. LE CAER Benjamin (1962-64), P. MAZE Yves (1964-65), P. BERICHEL Ange (1965-74), P. PICAN Pierre (1974-1975). Signalons : en 1966, 1000 élèves (418 externes ; 582 internes) ; en 1970, inauguration de la salle polyvalente (projet de chapelle reconverti !) ; en 1979, départ des sœurs de Broom (après 53 ans de présence !), remplacées par les Salésiennes.

1981-1988 : P. PICAN Pierre, directeur. Il fait évoluer l'œuvre en y ouvrant 5 sections de techniciens supérieurs (BTS). De 1984 à 1994, le siège des « Editions Don Bosco » y est accueilli avec son directeur (P. Bloyet Bernard) dans une dépendance de l'Impasse Clair Soleil. En février 1988, P. Pican est nommé évêque de Bayeux, et P. Gouriou assure l'intérim jusqu'à la fin de l'année.

1988-1991 : P. BEYLOT Alain, directeur. Il est aussi vicaire provincial et sera secondé par un « supérieur » à partir de 1990.

En 1991, première direction laïque, avec **M. GILLES Jacques** (1991-1997) : l'établissement est alors un lycée technique (avec plus de 200 élèves en BTS), un lycée professionnel (où les CAP disparaissent), et un lycée horticole (du BEP au BTS) ; l'internat diminue et son premier étage est transformé en deux niveaux de classes, études, et ateliers...

P. PELLERIN Jacques vient reprendre la direction de l'établissement de **1997 à 2004**, puis un autre laïc, **M. MOISSET Eric** reprend sa succession en 2004.

Les « supérieurs » successifs de la communauté auront été :

1990-1995 : P. KERGOAT Yves

1995-1998 : P. MARTIN Christian,

1998-2004 : P. PELLERIN Jacques

2004-2005 : P. L'HER Jean.

En 2005, il n'y a plus de communauté salésienne dans l'œuvre.

Consulter

BS août-sept 1934 : Courseulles-Villa Guillet et la canonisation de Don Bosco

BS octobre 1934 p.315-316 : photo des bâtiments

BS nov-déc 1944 p.159 : la guerre

BS janvier 1946 p.17-20 : bombardements, débarquement

BS janvier 1948 p.54-55 : vellétés de reconstruction

BS avril 1951 p.44-45 : vie

BS janvier 1954 p.18-23 : l'exposition salésienne à la Maison de la Chimie (Paris)

BS oct-déc 1956 p.106-107 : le nouvel institut demain (avec photos)

Histoire des fondations salésiennes de France, JM. Beslay, tome III p.127-131

BS avril-juin 1967 p.17-19 : pour les jeunes travailleurs (P. Marcel Baratoux)

BS sept-oct 1972 p7-15 : survol d'une réalisation salésienne

BS janv-févr 1980 p.24 : les sœurs salésiennes.

Article tiré de

« Essai de chronologie des implantations communautaires des Salésiens de Don Bosco des 'Provinces' de France »

P. Raymond Gillet – relu et complété...